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開始的荒蕪 (2010) 

/陳大為 

 

 

 

剛到台北大學教書的時候，面積龐大到可以用遼闊來形容的三峽校區，只有一棟剛落成一

年的人文學院大樓，周遭呢，全是荒蕪的空地，白天人煙稀少，入夜後恐怕連一隻遊蕩的鬼都

找不到。鬼不可怕，真正可怕的是風。 

我的第一任助理大甜非常生動的描繪了某位老師被風推倒在地的景象，共兩次，聽起來驚

心，還有點痛。這風有土匪性格，不管迎面或從背面吹來，那股狠勁常令人難以招架，只能任憑

它往身上粗暴地搜索，掠奪，即便一無所獲，也要給落難者留下一頭狼狽的髮。人文學院一樓

的川堂，儼然淪為匪風作歹的首選刑場，有好幾次把我往後推了幾步，或把髮型吹成瘋子。在

那個當下，實在很想把這風韁起來，抽上幾鞭，好好馴化一番。 

被荒蕪包圍的人文學院，意外獲得異常遼闊的視野，出入的人影顯得格外孤單，有幾次走

在黃昏的校園裡，我竟然產生現代水墨的幻覺。詩化一點的說法應該叫：萬徑人踪滅。我很難

精準地指出二○○二年的文院究竟有多少師生入駐，在這棟走起路來總是產生回音的十二層大

樓裡，要點算人頭是件挺吃力的事。感覺上如同一座遺世而獨立的小小山寨，人口三五百，樹

口同樣三五百，停車格比車子多，研究室比老師多，平日有一種薄薄的熱鬧，假日剩下零分貝

的空城一座。 

最初的那兩三年，中文系老師必須到民生校區教大一國文課，系上其他老師都住台北，惟

我住中壢，早上九點的國文課對我來說簡直生不如死。打從早上七點半開始，我就得加入國道

一號的恐怖車陣，萬一（其實是經常）碰到要命的車禍和更要命的觀禮車潮，短短四十公里就

得走上兩小時，一路上不斷釀造殺氣，以及沒有聽眾的咒語。蝸行到校，什麼樣的精氣神都耗

掉光了。寸土寸金的民生校區是我最討厭的地方，那棟看起來跟高中校宿差不多的教學大樓，

完全沒有半點大學的氛圍，要不是大一學生特別有活力，在這裡教書絕對會磨損教學的熱度。 

我比較喜歡三峽校區，從荒蕪的過去，到大樓林立的現在，都喜歡。 

我的研究室在七樓，從一大片半落地的玻璃窗望出去，可以看到國道二號，以及嬰年階段

的北大特區。窗外的荒蕪感理直氣壯地滲透進來，一整面牆的書櫃騰出全部席次來迎接它。這

書櫃也未免太大了些，至少可以塞進兩千本書，沒書的櫃子除了空洞，自然產生灰色的暗示：

真正的主人尚未入駐，或者隨時準備離開。我習慣在家裡工作，沒幾本閒書可以搬運過來，只

能象徵性陳列了三本厚厚的三民大辭典，裝點門面。在每個串門子的學生眼裡，合情合理的把

我看成騎驢找馬的過客。 
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第一個企圖瓦解過客感的物件，是大甜精心設計的「陳大為怒沉百寶箱」，眼尖的人都好奇，

從那木匣子擺蕩回來的眼神，彷彿在等我或等他解說寶匣的秘密。大甜畢業後，寶匣及其典故

依舊安坐原處，儼然成為七二六研究室的鎮室之寶。助理是我跟中文系的最重要訊息渠道，我

特別喜歡口不擇言的傢伙，不是為了聽八卦，而是更能夠知道其他學生心裡的想法。尤其在那

個還不流行教學評鑑的年代，很多聲音必須主動去蒐集，不然一門課壞教了也找不出原因。 

大甜卸任後，七二六便交給嵐伊和阿心來打理，原本荒涼且冰冷的空間，慢慢溫暖了起來，

他們使用研究室的時間比我長，人氣因而凝聚。可能是節能之故，研究室外的整條走廊偏暗又

偏冷，每次我進來都把門打開，讓陽光和燈光聯手普照走廊最陰冷的轉角，還點了微量的檀香，

交給氣流帶出去溜躂。兩三年下來，透骨的寒冷就不見了。有時晚上阿心會帶他的貓咪來陪寫

作業，嵐伊則不時添置一些充滿趣味性的小東西，七二六開始有了一點讓人想逗的溫馨。 

那時中文系還很年輕，沒有包袱，只有草創時期的自由。 

我曾經是系上唯一的現代文學師資，高興開什麼課就開什麼課，更重要的是授課時間，由

老師自行安排，只要兼顧到各年級學生的選課權益，都可以排上去。運作久了，它慢慢成為一

個很人性化的制度，規律中保有極大的彈性，而且本系老師們從不搶課，各種專長都得到妥善

的安排，所以這個制度一直沿用至今。剛開始教現代文學的頭一兩年，我獨撐三門課（外加三

班國文），實在有點吃力，後來有了范銘如的加入，才比較輕鬆。我們開出更多樣化的現代文學

課，並創辦了飛鳶文學獎，培訓了幾位頗有天份的寫手，幾乎把所有文類的獎項都留在中文系

和前來選修的外系同學手裡（兩年後她轉到政大台文所，磨練研究生去了。這是我們難以彌補

的損失）。我的左右護法嵐伊和阿心，非常爭氣的拿下四座首獎和好幾座評審獎，兩位台北大學

的得獎王，讓我大大沾了光，七二六遂成了地靈人傑的代名詞。他們畢業後，這項光輝傳統就

交捧給凱特（同樣才華洋溢的凱特，後來尾隨阿心到東華去了）。 

從凱特細數下來，還有老是心事重重的睿杰、專門對付電腦軟體的怡聖、長得十分帥氣的

佩雅（和如影隨形的死黨育禪）、讓我的教學如虎添翼的貽婷、被誘拐到馬華研究的馨函，這一

長串的名字和臉孔，先後在七二六出現，消失，然後不定時在電郵和簡訊中蹦出來，或者回來

探探親。前些日子，已經畢業的佩雅，很意外的帶著好吃的便當出現，專程回來陪我吃午餐。她

前前後後幫我買過上百個便當，我吃什麼不吃什麼她都清楚。在輕鬆的閒聊中吃完午餐，再陪

我走一段路到商學院上課，那是她常做的事。她還是那麼開朗和帥氣。除了馨函，大家都走了。

有的在申請歐美的博士班，有的準備嫁人，有的被指導教授遺棄在學位論文的泥淖中。總之呢，

他們的近況或故事，仍然會從四面八方慢慢的匯流回來，再蒸發，成為朦朧的印象。 

越來越覺得，我才是真正留守在七二六的人，而且是唯一的。久違的荒蕪，原來一直埋伏

在角落。 

可是呢，一旦踏進教室，立即產生人滿為患的巨大反差。不管是中文系，或統計與會計系

的國文課學生，都是活潑份子，尤其一百多人的國文課，必須使上十成功力才鎮得住。三堂課

教下來，隱隱會有虛脫感。 

在設立研究所之前，我偶爾會在某一兩門課提高教學難度，把大學生當半個研究生來教，
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看看能否磨出個天才。這習慣不知不覺的沿襲下來，在「二十世紀中國文學史」的教學上特別

管用。這門隔年輪開的選修課，每次開設時，我必得大幅降低自己在學術研究和創作的比例，

投入最大的心力。我常跟學生說：這是中文系的最初也是最後，是入門的初階也是一生學問最

終極的累積，如果哪天我們能夠提出一套完全屬於自已的對文學史的看法，學問才真正做到家

了。這群懵懵懂懂登上賊船的小伙子，必須研讀指定的原典，必須學習跟課本維持一個思辨的

距離，在一個穩定的基礎上去思考文學史典律的形成問題。很意外的，他們居然都能辦到。在

我最近一次開課的學年，學生在討論區上發表了一百多篇文章，三五千字的大長篇十分常見，

有很多見解遠遠超出我當年的水平之上。青出於藍的感覺，真好。 

每年總有十幾位外系學生來選修我的課，不時會碰到一兩位筋骨奇佳的練武奇才。中文系

才是你們的歸屬啊，我忍不住對他們這麼說。其中的天字第一號允元，後來棄法投文，改念台

文所去了，最後還跟我們中文系土產的地字第一號伯軒，在政大博士班當鄰居（那可是范老師

的勢力範疇啊，發條要上緊）。 

在台北大學教書很有樂趣，一方面是學生程度好，悟性高，閱讀意願和互動性強；另一方

面是硬體設備完善，尤其在數位化教學方面，可以達到最理想的效果。可惜我們的圖書館資源

不及其他老牌大學（耗資數億的新館目前才蓋到一樓），加上我們只有一個全國最小的中文碩士

班，每年只招收四點五個研究生，無法留下優秀的本系畢業生。（我很想跟新上任的校長說：把

其餘招生情況欠佳的研究生名額轉移給我們吧，別浪費在過度膨脹的系所上面。） 

說到研究所，得回到七樓。 

跟七二六間隔著一條走廊的是研究生教室，我以前常弄不清楚它究竟是七二幾。反正七樓

屬於中文系碩士生上課的地方只有兩處，七二五是我第二熟悉的研究室。我教的第一班碩士生

只有四人，除了貽婷和馨函，還有若昕和文婷。這個班，小歸小，但提問和討論的氣氛出奇的

好，提問的從不擔心功力深淺，討論的大膽亮出自己的獨門刀劍。七二五的教學，永遠是歡樂

的。我相信其他老師的課也一樣。後來我們辦了一場研討會，把她們全帶到初春的東京去發表

論文，連同第一屆碩士班的宜蓉、淑婷、韻玲都去了，當作兩屆碩士生的聯合畢旅。二○一○的

東京，是難忘的。 

我們的中文系很小，碩士班更是迷你，但老師跟學生的互動相當緊密，雖然我們沒有國學

大師，缺乏偉大的故事或不朽的傳統，但我們盡了最大的能力去開設每一門課，每一部碩士論

文都在充份的指導和討論中誕生。況且我們有很聰明、用功，活力十足的學生，以及在常常加

班到晚上的宜蓉助教，所以我們能夠推動五個系列研討會，兩個系列演講，以及五花八門的活

動。 

我在這裡教得開心，過得寫意，儘管七二六的陳設看來好像隨時準備打包走人（前兩天在

此受訪時，才赫然發現桌曆居然是去年的版本），但我從來沒有跳槽的念頭，甚至有終老於此的

打算。 

昨天我從電腦裡翻出早年的校景照片，然後到三峽校區各棟大樓間取景。這次沒遇上土匪

性格的風，只有紳士，看來是校內的幾棟魁梧的學院大樓，跟北大特區龐大的公寓樓群裡應外
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合，狠狠馴化了它們。加入剿匪大計的，還有樹。十年來總務處環境組竟然種了上萬棵樹，現在

還很年輕，等我退休的時候應該長成森林，會有數百株櫻花盛開的迷人光景。很難想像，這一

切竟然從荒蕪開始，才十年。 

才十年，我已經不用費盡唇舌去解釋台北大學跟中興大學的淵源，也不必特別強調它在北

二高樹林收費站旁邊。去年秋天，我跟貽婷為了挑選亞太華文文學國際研討會的晚宴餐廳，把

整個北大特區逛了一遍，結結實實感受到它的崛起，無論是北大校區或北大特區，都不再是我

當年從七二六遠眺的舊風景。荒蕪，已經是很久遠的事了，我有幸目睹到荒蕪的開始。 

 

 

按：這篇文章十年前應《聯合副刊•大學巡禮專輯》而寫，有點為台北大學和中文系宣傳的味

道，再讀舊作，有些感覺不同了，這些時間的印記還是值得保留下來。 


